

En toda España. . . 1450 ptas. al mes
exterior. 3000 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelta, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración, Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abun-
dancia, 16, teléfonos 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XLV.

Madrid, jueves 15 de noviembre de 1917

Núm. 13,383.

La vida política

Los primeros pasos del gobierno que preside el señor García Prieto están indicando bien a las claras que carece de toda dirección y que sus movimientos responden a impulsos de fuera, violentos y contradictorios. El señor García Prieto no preside; esto ya lo proclamamos íntimos que nos le presentamos como una victoria de su amor a la monarquía y como una solución accidental y para salvar un momento difícil de la historia. En los actos que motivan y continúan la historia de España en el orden político el país no conoce nunca más que aquello que quieren contar. Se guarda el secreto hasta que trascurren muchos años y ya no importa a nadie su descubrimiento. Es lástima que lo que se llama la razón de Estado no permita hablar claro en las crisis, en su causa, ni desarrollo y su solución porque se sabrían cosas peregrinas, se conocería a fondo a muchos hombres y la nación se daría cuenta de la situación en que se halla.

El actual gobierno que se supone ser hijo del desmo de una total reorganización de España, representa hoy genuinamente la mayor y más grave de las perturbaciones por ser un ministerio que tiene fuera de su seno a los gobernantes, que está regido por quienes de él no forman parte y que está vigilado por elementos que debieran ser extraños a la política. No hay anarquía más grande en un pueblo que la que constituye el hecho de que gobiernen los que no tengan responsabilidad del ejercicio del mando. En este absurdo vivimos hoy y en este absurdo no se puede continuar por mucho tiempo.

El señor García Prieto hace un papel que no tiene nada de glorioso para un hombre político; el señor García Prieto es hoy una estampilla que pone otros al pie de las decisiones del gobierno; el señor García Prieto no ha podido ni elegir libremente a sus ministros. Todo lo que no sea constitucional es revolucionario y todo lo que sea revolucionario es anárquico, inocentes los que no sientan ahora mismo en la segunda parte de la revolución de agosto; inocentes los que creen que hemos entrado en un período de paz y de justicia, no se va a enmendar ningún error viejo, pero se va a acabar de perder el principio de autoridad y todo espíritu de disciplina social y de resignación con la obediencia.

La sociedad, conmovida hondamente por la pérdida del respeto a todas las jerarquías, incluso a la más alta, solo confía en esta revuelta, en el señor La Cierve, que parece tener las simpatías de la fuerza armada y que ha mostrado siempre gran entereza de carácter. Si esta esperanza resultara fallida, la revolución latente adquiriría mayores bríos y pronto vendrán a gobernar a los españoles los procesados por los últimos atentados contra el orden público y contra el orden social.

Se está verificando un fenómeno que nuestro deber obliga a apuntar; se forman en distintos departamentos de empleados, juntas de defensa, no sabemos contra quién

contra quién, porque la defensa significa que hay agresión y ataques por alguna parte; pues bien, lo primero que se les ocurre a los fundadores de estas instituciones es rendir pleito homenaje a las juntas militares y ponerse bajo su protección y amparo y hallándose decididos a someterse a sus mandatos. A í, poco a poco, se va creando un Estado dentro de otro Estado, un poder al lado de otro poder y una oligarquía nueva, robusta y fuerte te que representará un gran anhelo de justicia, pero que piensa contentarla por su propia mano, sea cual fuere la perturbación que con ello se cause.

Así no puede haber nación ni sociedad ni Estado ni nada: r. l. l. xionen todos los hombres de buena voluntad sobre los hechos que apuntamos; r. l. l. xionen los que aun no sientan extinguido en su corazón el amor al orden sin el cual no hay libertad, ni trabajo, ni riqueza, ni bienestar en un pueblo; r. l. l. xionen los que comprendan el riesgo que un país desgobernado corre en estos momentos en que por la guerra mundial han desaparecido todos los principios de derecho internacional que constituían el respeto a los neutrales. Obedecemos a impulsos de nuestra conciencia al dar la voz de alarma sobre la situación actual de la patria y consideramos una obligación de quien escribe para el público el no ocultar la verdad ni el peligro en casos como el presente por ningún género de consideraciones.

No se haga ilusiones nadie discutiendo sobre el tema de lo viejo y lo nuevo en los procedimientos políticos; aquí no hay otra cosa más que una indisciplina social que nos hace vivir en un período revolucionario, incurso a ratos; pero que no sabemos las proporciones que alcanzará en cuanto el suceso más insignificante excite las pasiones y exalte a los enemigos del régimen. Si el actual gobierno, que tiene paralizados todos los servicios públicos por no atreverse a nombrar los altos funcionarios de los departamentos ministeriales, llegase a hacer las elecciones no se duda de que las próximas Cortes representarán el triunfo más escandaloso de todos los caciques.

No se puedan hacer unas elecciones libres si antes no se verifica lo que el señor Maura llamó *descuaje del caciquismo*; se pretende hacer efectos para la galería proclamando una abstención de parte de las autoridades, que será para la verdad del sufragio mucho peor que la intervención violenta y parcial a que nos tenían acostumbrados los ministros de la Gobernación. Al estupro que produjo la formación del actual gobierno en la opinión pública, ha sucedido el recelo, la inquietud y la desconfianza, la alarma es grande y justificada porque la ausencia de gobierno se percibe claramente y sin gobierno no puede vivir ninguna nación.

El presidente del Consejo no se atreve a definir una política ni a esbozar un programa, carece de libertad para hacerlo y no puede pensar sin el permiso de sus hetero-

gónomos compañeros de gabinete; sin partido y sin fuerza en la opinión vive sometido a los poderdantes de los que a su lado se sientan en los Consejos de ministros. Estos mismos tienen que obedecer a los que están fuera del gabinete y entre los de fuera está el conde de Romanones saboreando el placer de la venganza al ver al estado a que ha reducido a quien le arrebató hace muy pocos meses la jefatura del partido liberal.

Para salir del paso el Gobierno se ha acogido al recurso de los subsidios; de esto dicen los ministros que se ocupan y este grave problema continúa siendo un pretexto para dar noticias a los periodistas, pero sin que sea objeto de ninguna medida que evite los progresos del hambre que cada día aumenta sus desoladores efectos. Hasta las personas que menos se ocupan de los asuntos políticos sienten la gravedad de la situación en que nos hallamos y perciben el mal estar público porque hay hechos que llegan a todas partes y causan general extrañeza.

EMILIO SÁNCHEZ PASTOR

(De "La Vanguardia")

De todas partes

Publicidad nacional

Aparte de las exposiciones internacionales que constituyen un verdadero esfuerzo de publicidad colectiva e Europa tan sólo se tienen, en materia de propaganda comercial, los esfuerzos privados de los industriales. Don Cualquiera lanza un producto por medio de anuncios, carteles, dibujos y otro consigue el mismo fin con el trabajo de los representantes, pero ninguno trabaja por cuenta propia y no preocupándose ciertamente de los negocios de sus connacionales. Pero fuera de Europa, las cosas no suceden siempre así. He ahí, por ejemplo, el Estado brasileño que ha emprendido la defensa de sus cafés y también el caso mucho más interesante del Japón que realiza una verdadera publicidad sistemática nacional para su té.

En efecto, el Gobierno japonés manda insertar en los diarios del Canalá anuncios del tenor siguiente: «El té japonés es un té honrado. No está coloreado ni adulterado». «El Japón es el único país del mundo que manufactura té puro» etc. En ningún caso figura el nombre de los industriales productores del té. El Japón es un Estado que defiende sus productos, y todos los productores japoneses reportan beneficio de esta publicidad nacional.

El transporte de la leche congelada

Un francés estudioso indica un medio sencillo y práctico para transportar sin peligro y a gran distancia la leche sin apenas ordenada. Después de muñida se toma próximamente la tercera o cuarta parte de la leche que se solidifica con el frío en bloques de 10 a 15 kilos, y sobre 10 o 12 de estos bloques, dispuestos en recipientes especiales con paredes aisladoras de 300 litros de capacidad se echa inmediatamente leche descremada y enfiada a 4º. La leche así preparada puede expedirse en pequeña velocidad y permanecer sin peligro alguno en los vagones más de tres semanas después de ordenada. A su llegada todas las muestras son perfectamente homogéneas y desde todos puntos de vista semejantes a las que eran al ser muñidas.

El examen microscópico no muestra alteración alguna la perfecta conservación de su sabor.

El Telharmonium Cahill Es un aparato construido en Pa-

delia por el profesor Cahill para dar conciertos desde una estación, cent a los sitios más lejanos, casas particulares, hospitales, oficinas, fondas, etc. La instalación del «telharmonium» es muy cara, cerca de un millón, pues tiene que establecerse una red telegráfica en comunicación con el instrumento; pero siendo limitado el número de los abonados, calcula el inventor que se recuperaría en algunos años el coste de instalación y crecidos beneficios. El aparato pesa la tontería de 200 toneladas y está constituido por pequeñas dinamos, que con velocidad de millones de ondas por minuto, ponen en movimiento armónico corrientes eléctricas.

La producción de los diamantes

A la cabeza de los países productores de diamantes está el Transvaal que produjo en 1914, 334 766 k. Siguen El Cabo con 212.571; Orange, con 75 007; África alemana con 75 mil 714; Guayana inglesa 645 gramos y Nueva Gales del Sur con 252 gramos. La producción mundial en 1914 según los datos publicados, fué de 6 por 100 kilogramos.

Los diamantes y las perlas más costosas

Entre las piedras más costosas figura el diamante comprado al inglés Pitt por el duque de Orleans que costó 3 375 000 pesetas y hoy vale cerca de 10 millones. Entre las perlas, el collar de la princesa Matilde fué vendido por 860.000; el collar Thiers que se encuentra en el Louvre, se estima en 3 millones de liras y el de Mayer en tres millones y medio.

DR. T.

Páginas de la campaña

Retirada funesta

Desde que las tropas italianas se vieron en la dura necesidad de replegarse ante la enérgica presión del victorioso enemigo, los austroalemanes procuraron a toda costa mantener el contacto con los fugitivos, empleando para ello sus divisiones de caballería, bien provistas de artillería de campaña y de abundantes ametralladoras, y sus batallones ciclistas.

Esto explica que al llegar los italianos al río Tagliamento, que por efecto de las últimas lluvias bajaba enormemente crecido, tuviesen que dar la cara a los atacantes y ofrecer una resistencia, que no tuvo más remedio que ser extremadamente breve e ineficaz.

Contribuyeron al desastre de esta persecución los aviadores austrogermanos que no cesaron de hostilizar las retaguardias enemigas y que constantemente dieron aviso a sus fuerzas de la situación de los derrotados ejércitos.

Mientras el grueso de las fuerzas escapaba por la vía férrea y por la carretera, paralelas a una ventena de kilómetros que, partiendo de Palmanova, pasa por San Jorge de Navarra, atravesando el Tagliamento por Latisana, por caminos y sondas se desbordaba una muchedumbre abigarrada de soldados y gente de elemento civil, que huían en horrible confusión.

Preciso les fué a los italianos proteger rápidamente el cruzamiento del río, aún a trauque de sacrificar cuantiosas fuerzas; dispusieron de flanco en la llanura de Friuli una línea defensiva situada a unos 10 kilómetros de Uíne y que estaba jalada de derecha o izquierda por Parlavariano, Pozzolo y Boreto, para llegar a la cabeza del puente de Codroipo en la orilla oriental del río.

Pe o los invasores hicieron con toda rapidez un doble movimiento, que hizo inútil la intencionada resistencia de las huérfas italianas. Las fuerzas alemanas que bajaban de las montañas del interior avan-

zaban de norte a Sur a lo largo de dicha orilla oriental, y en triunfal pelea ocuparon las cabezas de puente de Pinnau, Dignano y Codroipo, llave esta última del paso en la llanura del Friuli; además, alemanes y austrohúngaros, avanzaron también en la dirección de este a oeste, arrollando la línea defensiva del enemigo en los sectores de Codroipo Bortolo y Lavariano.

El tercer ejército de Italia, mandado por el duque de Aosta, fué el que intentó cruzar el río lo más velozmente posible por el paso de Latisana; pero no pudo evitar que el enemigo en su victorioso avance llegase a este paso cuando ésta quedaban algunas brigadas por cruzar el río.

Esto explica que 60.000 hombres tuvieran que rendirse, sin combatir apenas, abandonando también en poder del enemigo varios centenares de cañones, numerosas impedimenta, rico botín de pertrechos de guerra y nutridos depósitos de víveres y municiones.

Reconocen todos los comentaristas franceses e ingleses que, ni aún con el auxilio ofrecido por los aliados, puede ni debe Cadorna fortificarse en la orilla del Tagliamento, sino que más bien debe procurar defender la corriente del Piave, para evitar a los austrogermanos la posibilidad de poder ampliar más sus progresos de invasión.

COMANDANTE ETNA
4 de noviembre.

La semana en la Bolsa

A pesar de la importancia extraordinaria de la crisis que ha estado planteada durante toda la semana, la Bolsa se ha mantenido imperturbable. Todo el mundo reconocía que la situación era sumamente delicada, pero todos los comentarios eran favorables a la metamorfosis que el planteamiento y desarrollo de la crisis suponían en la política española. La solución no ha ejercido influencia apreciable en las cotizaciones; algunos fondos han perdido algo, otros, en cambio, han ganado; la impresión general no es mala pero queda la incertidumbre de lo que podría durar el nuevo Gobierno y lo que reserva el porvenir a nuestras finanzas.

El Interior, que había quedado a 76 el sábado anterior, gana diez céntimos en la apertura que no conserva; los recupera y vuelve a perderlos, y el sábado en el cierre, pierde 15 céntimos más, quedando a 75 85.

El Exterior sube en la apertura de 84 10 a 84 25 y con alternativas varias llega el viernes a 83 95, pero en el cierre recobra 15 céntimos quedando a 84 05.

El Amortizable 5 por 100 antiguo continúa firme a 95; el nuevo queda también al mismo precio del cierre anterior, 93 80, pero después de haberse hecho a 93 75 y a 93 95.

Las obligaciones del Tesoro 4 75 por 100 a 103 80, ganando 5 céntimos. Retroceden 25 céntimos las cédulas hipotecarias del 4 por 100, al quedar a 98 75; las del 5 sin variación a 104 60.

Las acciones del Banco de España ganan medio punto, quedando a 471; las del H potecario a 220 50; las del Hispano Americano firmes a 161; las del Río de la Plata, en alza de 2 puntos, a 250; las del Español de Crédito a 95, ganando siete enteros. Los Tabacos sin variación a 286 50.

Las Azucareras cuya subasta última resultó desierta, fijan algo, influidas tal vez por la marcha de los conservadores. De 92 25 caen a 90 50 las preferentes, las ordinarias se sos, tienen a 40 76.

El cambio extranjero ofrece alguna baja con relación a la semana anterior. Los francos descienden de 74 80 a 74 25; libras de 20 44 a 20 38. Siguen dominando la desorientación en este campo.

El único factor apreciable en las

súbitas alzas y bajás de las monedas e vtrejeras es la especulación intensa que se hace en Cataluña. Parece, sin embargo, que ésta va amainando y muchos esperan que dentro de poco desaparecerá la nerviosidad que ha dominado el mercado de estos últimos días.

Relacionada indudablemente con la operación bancaria que acaba de ser concertada en nuestro país por Francia, se ha dictado por el ministerio de Hacienda, a propuesta de la dirección general del Tesoro, una real orden disponiendo, que el Exterior estampillado, sin nacionalizar, podrá ser pignorado en el Banco de España sin perder aquel carácter de estampillado. Sólo en el caso de que tenga que ser realizada la garantía será indispensable la nacionalización del Exterior.

Femenina

Carnet de Modas

Muchas de las prendas ligeras que hemos adquirido en el pasado estío y que todavía se ven en estos días templados de otoño, son fácilmente adaptables para el invierno.

Los vestidos de muselina blanca, por ejemplo, podrán utilizarse bajo las largas prendas de invierno y constituirán preciosas toilettes de concierto.

Los bordados negros sobre sedas blancas y amarillas de paja son bonitos adornos de que se puede sacar partido para el invierno. He aquí un arreglo que proporciona uno de los más elegantes vestidos para comida íntima: corpiño liso, muy corto, muy descotado de muselina, Niña rosa, o China azul sombrío. Por detrás, el corpiño deja caer un pequeño faldeo cuadrado, rosa, bordado azul, de un efecto «Robiti» muy simpático. Las mangas rosa, muy largas y bordadas en una gran parte del bajo y del alto.

Estamos muy lejos de las combinaciones excéntricas que hace años trastornaban las modas. Una necesidad de calma, de orden, parece manifestarse en casi todas las mujeres que son la ley de la elegancia. Lo que hoy domina es la armonía de la línea. Daremos idea de varios modelos que r. l. l. jan admirablemente esta tendencia.

Tenemos en primer término, un vestido muy recto y muy gracioso. Por todo adorno tiene un amplio cinturón que pasa por debajo del delantero del cuerpo cortado adecuadamente y se anuda detrás muy abajo. Un cuello de piel que cae sobre los hombros termina un descote muy original. He aquí ahora un vestido para los días de otoño; la falda está recubierta por una túnica que termina en una ancha banda de piel; el cuerpo es un pequeño paletot es recto, en forma de bolero que termina también en banda de piel como el cuello y las bocamangas. Este vestido y lo mismo el anterior pueden hacerse también de lana.

Merece también mención un precioso vestido-abrigo compuesto de una túnica más corta en los delanteros, detrás, y de un corpiño liso separado de la túnica por gruesos pespuntos. Un cuello de piel, abotonado, completa este vestido, que resulta muy lindo.

Se ha hablado mucho en estos últimos tiempos de modelos de talla fina. Se ven algunos trajes-sastre concebidos así y son del mejor efecto. Falda bastante estrecha, veste de faldoles ondulados, verdaderos faldoles de trajes de hombre Luis VX, partiendo de un talle que por eso mismo parece mucho más reducida de lo que es en realidad.

Con una gorrita muy pequeña resulta un gorrito encantador.

SABINA DE BEANCOURT,
París, octubre de 1917.

La mejor agua de colonia es la «Guillermina»
Casa Buenaventura

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Centenario del Paborde Martí

Los festejos de Alayor

Nueva prueba de su religiosidad y civismo, ha dado la villa de Alayor, al cumplirse el tercer centenario de la muerte del Paborde Martí, honrando la memoria del ilustre compatriota, con actos y festejos cuya brillantez y esplendor ha superado a los cálculos más optimistas.

El día extendido, parecía querer rendir homenaje a la memoria del ilustre menorquín, engalanzándose con sus mejores galas, como diciéndole: Ved, yo también me visto de fiesta, para honrar la memoria de aquel que tanto hizo por la querida roquetá.

Hermoso aspecto ofrecían las calles de la villa de Alayor, en las que se veía un enorme gentío que, atendiendo a la llamada de aquel Ilustre Ayuntamiento, se disponía a celebrar el tercer centenario de una de las primeras figuras menorquinas.

A las nueve y media de la mañana se reunió el Ayuntamiento en las Casas Consistoriales para recibir a las autoridades y demás personalidades invitadas a los festejos, asistiendo el Excmo. e Ilmo. señor Obispo de la Diócesis, Excmo. señor General Gobernador, Ilustre señor Delegado del Gobierno, Diputado provincial don Juan Víctor, Canónigo señor Vila, comisiones de todos los Ayuntamientos presididos por sus respectivos Alcaldes, representaciones de entidades de cultura y otras distinguidas personalidades.

La falta de tiempo y espacio, nos priva de poder publicar íntegra la reseña de todos los festejos verificadas, lo que haremos mañana, pudiendo adelantar que todos los números del programa fueron desarrollados con el mayor entusiasmo y animación, siendo digno de notarse la solemne misa de Requiem, en la que ofició nuestro amantísimo Prelado, y cuyo tanto estuvo a cargo de la Capilla de música de la Catedral, que oída con gran fervor religioso por la inmensa muchedumbre que llenaba por completo la espaciosa nave de aquella Iglesia parroquial.

También resultó brillante el espléndido banquete con que el Ayuntamiento de Alayor obsequió a las autoridades y demás personalidades invitadas a los festejos, resultando este acto verdaderamente simpático. Terminamos estos breves apuntes felicitando cordalmente al simpático pueblo de Alayor y en especial a su digno Alcalde don Tomás de Salort, por sus acertadas disposiciones encaminadas al brillante éxito que tuvieron todos los festejos de ayer, del que recordaremos grato recuerdo cuantos tuvimos el gusto de presenciarlos.

Sección Oficial

Ayuntamiento de Mahón

MOTORES

Don Francisco Torres pide permiso a este Ayuntamiento para instalar un motor eléctrico de 5 HP., corriente alterna, en la casa de la calle de Mercadal, número 20, para dedicarlo a la industria.

Lo que se hace público para conocimiento de aquellas personas a quienes pueda perjudicar la mencionada instalación a fin de que, dentro del plazo de diez días a contar desde el día de la publicación de este anuncio en los periódicos locales, puedan presentar las reclamaciones que crean convenientes.

Mahón 14 de noviembre de 1917. El Alcalde accidental, Pedro Pons Siles.

IMPUESTO DE CONSUMOS

Estado demostrativo de las cantidades recaudadas durante el mes de la fecha por la primera tarifa: Carne vacuna, 25,983.000 kilos - Despojos, 6,770 idem - Carne de cerdo 12,278 id. - Despojos, 1,143 id. - Cerdo salado, 410 - Aceites, 15,373 idem Grados alcohólicos, 115,287 grados - Licor, 40,000 litros - Pastas, 1,978 kilos - Almidón, 100 idem - Vinos, 16,617 litros - Cerveza, 6,703 idem - Vinagre, 584 idem - Arroz y garbanos, 29,292 kilos - Cebada y maíz, 99,710

idem - Legumbres, 32,360 idem - Pescado de mar, 13,338 idem - Idem en conserva, 273 id. - Jabón, 6,296 idem. - Carbón, 142,722 idem - Idem de cok, 00,000 idem - Sal, 0,000 idem - Conservas de frutas, 14 idem - Idem de hortaliza, 294 idem - Carne de cerdo (particulares) 00 idem - Sidra, 46,000 litros - Salvado arroz, 0,000 kilos. - Suma, pesetas 19,443'50.

Estado demostrativo de las cantidades recaudadas durante el mes de la fecha por la segunda tarifa:

Palominos, 187 - Tordos, 582 - Pavos, 3 - Capones, 2 - Gallinas, 466 - Fochas, 0 - Pollos y conejos, 2,160 - Cera, 377 kilos - Espermas, 101 idem - Huevos, 57,259 - Queso, 2,164 kilos - Leche, 47,834 idem - Mantequilla, 152,000 - Paja, 14,549 idem - Hielo, 00,000 idem - Algarrobas, 19,643 idem - Suma, pesetas 1,913'34.

Mahón 31 de octubre 1917 - El Administrador, Juan Sitges - El Interventor, Pedro Prats.

Sacroral

Santo de hoy. - Santos Eugenio I arzobispo, Leopoldo y Leoncio obispo y Santa Gertrudis. Santo de mañana. - Santos Rufino, Marcos, Valerio, Edmundo arzobispo y Federico. Visita a la Corte de María. - Mañana se hace a Nuestra Señora de Nazaret en el Carmen.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 15 de noviembre de 1917

Parada: Regimiento de Infantería Menorca, número 68.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Ramón García.

Imaginería: Comandante de Infantería don Luis Bauzá.

Hospital y provisiones: Capitán 5.º del 68.

Vigilancia: Oficial 14 del 68.

El Comandante Sargento Mayor Francisco González.

Meteorología

OBSERVATORIO CENTRAL METEOROLÓGICO DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas

Radiotelegrama de las 13'30

DÍA 14 NOVIEMBRE DE 1917.

Dulce en Canarias. Generalmente bueno en las regiones restantes.

MAHÓN

Leemos en nuestro estimado colega «El Iris» de Ciudadela, que en la noche del martes último, falleció repentinamente en aquella ciudad, el Muy Ilustre señor Doctor don Rafael Pijoan, Dean de la Santa Iglesia Catedral de Menorca.

La noticia produjo en Ciudadela honda impresión, por ser el señor Dean persona que por sus bondades se había captado las simpatías generales, y ganara además de buena salud.

En esta ciudad donde el difunto contaba también con buenas amistades y simpatías, y cuyas grandes dotes como orador sagrado, pudimos apreciar en reciente ocasión, la noticia de su muerte ha causado gran sensación.

Pedimos a nuestros lectores una oración para el eterno descanso del alma del finado.

Bajo la presidencia del alcalde accidental señor Pons Sitges, reunióse anoche en sesión ordinaria, nuestro Excmo. Ayuntamiento, asistiendo los concejales señores Carreras, Ponsell (don Mateo), Olives, Bosch, Ponsell (don Francisco), Baltrán, Escudero, Coll y Pons Castell, tomándose varios acuerdos.

Esta tarde tendrá lugar en el Ateneo Científico el tercer concierto de la presente temporada, organizado por el Grupo Farmacéutico ejecutando el importante programa que publicamos ayer.

Nos dicen que el Ayuntamiento de Ciudadela es ultimando el programa de los extraordinarios festejos que deben celebrarse en aquella ciudad los días 17 y 18 del actual para conmemorar el tercer centenario del Paborde Martí, estando ya acordados algunos números, entre ellos solemnes funerales en la Catedral con asistencia del Excmo. señor Obispo, Ilustre Ayuntamiento y demás Autoridades de la Isla.

También figurará en el programa: una sesión pública extraordinaria en el Ayuntamiento para colocar el retrato del ilustre Paborde en la galería de Hombres Ilustres; una manifestación en la Plaza del Borne, cantando los niños de las Escuelas Salesianas un «Himno a los Héroes» y una solemnísimá velada en el Círculo Artístico.

Esta mañana ha zarpado para Alcudia y Barcelona el vapor correo «Mahón», con la balija, pasajeros y carga general.

Según telegrama que nos ha facilitado «La Marítima» y que en otro lugar de este número insertamos, el vapor «Monte Toro» llegó a las quince de ayer a Barcelona.

Dicho buque saldrá hoy de Barcelona a hora de itinerario en viaje directo para esta, saliendo de nuevo de este puerto, mañana a las veinte para Palma.

Nuestro estimado colega «El Iris» de Ciudadela, para asociarse a las fiestas del centenario del Paborde Martí, publicó ayer una edición extraordinaria, en la que inserta varios trabajos alusivos al exilio patrio, debido a notables escritores menorquines.

Entre la carga embarcada esta mañana en el vapor «Mahón», figuraba una partida de 150 sacos de harina, que deben ser descargados en Alcudia.

El martes último fondeó en Ciudadela, después de aguantar el furioso temporal, el pailebot de aquella matrícula «El Paquete» que habiendo salido de Cette para Barcelona, fue arrastrado por el vendabal hacia nuestras costas, pudiendo arribar a Ciudadela después de grandísimos trabajos y de haber visto los tripulantes sus vidas en inminente riesgo.

Cursos de tiro. - Se ha dispuesto que asistan al curso de ametralladoras que ha de ser desarrollado por la tercera sección de la Escuela Central de Tiro en el campamento de Carabanchel los siguientes capitanes de Infantería de la guarnición de Baleares:

Don José Moragas Cabot, del regimiento de Palma, 61; don Sebastián Vallespir Salom, del regimiento de Inca, 62; don Ramón Tabuena Feljó, del regimiento de Mahón, 63; don Federico Añeces Serrano, del regimiento de Menorca, 70 y don Pascual Torres Manchego, del batallón Cazadores de Ibiza, 19.

Ha sido ascendido a Auxiliar de Oficinas principal el de primera clase del Parque de Artillería de Menorca don Sebastián Femenías Coranti.

Bolsa de Barcelona

del día 14 noviembre

Table with 2 columns: Interior serie A, Exterior serie A, etc. and values like 75 35, 77 30, 84 85, etc.

Quiere evitar la evaporación y solidificación de la tinta? Use Vd. el tintoro BENCODUR

Noticias de España

Madrid 15.

El problema de los transportes

Burgos. - Los comerciantes de esta capital amenazan con darse de baja de la contribución si no se soluciona el problema de los transportes.

La situación del comercio es actualmente insostenible, faltando al mercado muchos artículos.

Los pesqueros de Cádiz

Cádiz. - Los representantes de los pesqueros han manifestado al Alcalde que éstos suspenderán el trabajo a causa de la falta de carbón.

El Alcalde ha telegrafiado al ministro de Fomento el conflicto que la falta de carbón ha creado a los pesqueros gaditanos.

Los Príncipes don Raniero y don Jenaro

Jerez de la Frontera. - Han llegado a esta ciudad los Príncipes don Raniero y don Jenaro para asistir a una cacería de patos organizada en su honor.

Los Príncipes fueron esgajadísimos, dispensándoles una cariñosa acogida.

La cacería se efectuó en la laguna de Medina, habiendo sido invitados a ella distinguidos aristócratas.

En pro de la amnistía

Castellón. - El jueves se reunirán las corporaciones y sociedades para pedir la amnistía para los presos políticos y sociales.

La situación en esta ciudad se agrava, siguiendo la emigración de obreros felitos de trabajo.

Algarada estudiantil

Valladolid. - Hay gran agitación escolar contra el restablecimiento de las reválidas en los cursos preparatorios del Derecho y Medicina.

Se han suspendido las clases en el Instituto y Escuela Normal.

Frente a la Universidad hubo una colisión con los alumnos de Medicina repartiéndose palos.

La policía cargó contra los estudiantes, resultando un vigilante y dos guardias de seguridad heridos leves.

La falta de carbón

Valencia. - La falta de carbón ha obligado a parar numerosas máquinas elevadoras de agua para el riego.

De continuar la escasez de combustible pararán unos diez mil obreros.

Se ha aplazado por unos días el conflicto por haber cedido los ferrocarriles de la central algunas toneladas de carbón.

Los obreros pasteleros presentan bases pidiendo aumento de jornal y disminución de horas de trabajo, amenazando con que si no son atendidos, el lunes se declararán en huelga.

Restos de un vapor japonés

Las Palmas. - Los tripulantes de los buques llegados a este puerto procedentes de Africa han manifestado haber encontrado durante la travesía varios botes abandonados pertenecientes a un vapor japonés.

Buscando el tesoro de los abuelos

Ciudad Real. - En el pueblo de Malagon ha ocurrido un hecho que demuestra la candidez que aún reina en los pueblos.

La vacina de dicho pueblo, Casiana Rodríguez, hace algún tiempo que soñaba con un gran tesoro oculto por sus abuelos que murieron sin revelar el secreto.

Deseara de recuperarlo se entrevistó con dos gitanos, a los que expuso el asunto, ofreciéndoles 5 000 pesetas si averiguaban el paradero del tesoro.

Los gitanos prometieron a la ilustre el rescate del tesoro, haciéndose entregar el dinero ofrecido como premio, después de lo cual huyeron sin dejar las señas del tesoro a la ambiciosa Casiana.

Del extranjero

Madrid 15

Obuses sobre Reims

Reims. - El día diez se arrojaron sobre esta ciudad 402 obuses que causaron grandes daños y desperfectos.

Las opiniones de Italia

Berna. - La Prensa alemana dedica sendos artículos a comentar el éxito de las operaciones llevadas a cabo por las tropas germano-ustriasas en el frente italiano, señalando la analogía de estas operaciones con las que llevaron a cabo en Rumanía el año anterior.

La paz sin anexiones

Berna. - Se ha celebrado una gran reunión del partido socialista democrático votándose la orden del día favorable a la paz sin anexiones. Asistieron a la reunión unas 50.000 personas.

En la Cámara francesa

París. - Las declaraciones de Mr. Painlevé en las Cámaras han sido acogidas con grandes aplausos.

El partido socialista se opone a que sean aplazadas la discusión de las interpelaciones sobre política interior.

Parte alemán de la tarde

Desde Berlín comunican el siguiente parte oficial facilitado a las dos de la tarde por el Cuartel general alemán:

Las tropas alemanas han conquistado a los italianos en la región de las siete aldeas, el monte Lengas haciendo varios prisioneros.

En sucesivos avances nuestros soldados tomaron por asalto la fortaleza Leons y el fuerte de Monnaso, en cuyas posiciones el enemigo presentó seria resistencia.

En el Piave, los austrógermanos se adhirieron de la sábeza del puente de Vido.

La resistencia italiana en el Piave se hace por momentos más difícil e inútil.

Frente oriental. - No se señalan acontecimientos de importancia, habiendo sido dispersados por nuestro fuego algunos destacamentos rusos que intentaron un reconocimiento.

Frente de Macedonia. - Después de una preparación de artillería, muy violenta, que duró varios días, entre el Vardar y el lago Doiran batallones ingleses atacaron al sur de Stojk w. fracasando con serias pérdidas y sin ningún resultado ante las posiciones túlgaras.

Frente occidental. - En Dxmunde y otros sectores de la zona de Flandes ha habido mucho fuego de artillería.

A norte de Bruyères los alemanes dieron un pasivo golpe de mano.

En la brillante oriental de Mosa hubo también gran actividad de artillería.

En los demás sectores de este frente no hubo acontecimientos dignos de mención.

Convenio entre el Japón y los Estados Unidos

Washington. - Se ha realizado un nuevo acuerdo entre los Estados Unidos y el Japón comprometiéndose aquellos a suministrar al Japón de planchas de acero en la cantidad suficiente para la ejecución del programa de construcción navales; en cambio el Japón prestará a los Estados Unidos una gran cantidad de buques cooperando con todos sus medios contra la guerra submarina.

BARRETO.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 14. - 14'50. «Monte Toro» llegado tres tarde. - Sguil.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. - Hoy jueves, día de moda, empezando a las veintuna se pondrá en escena, por la compañía cómico-dramática que dirige el primer actor señor Masip, el chistosísimo juguete en tres actos «La frescura de Lafuente», cuya obra será presentada con decorado nuevo.

Estadísticas

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan, con su peso y procedencia:

Día 9 noviembre. 1 ternero, 265 kilos, Millá de Davant.

1 ídem, 115, Añadús.

1 ternera, 89, huerto d'os Gabux (San Luis).

1 ídem, 165, Casa Nova (idem).

2 carneros, 23, Binisaida de Torra.

1 ídem, 15 500, José Carrerero.

1 ídem, 12, estancia Santa Moriana.

3 ídem, 41, norte de León.

7 ídem, 62, Llurich Nou (Mercadada).

2 cabras, 17, R. fal Vey.

9 cerdos, 922.

Día 10 ídem. 1 bucy, 376 kilos, Balruet (Alayor).

1 ídem, 331 500, R. fal Vey.

1 vaca, 138, Sant Juan (Villa Carlor).

1 ternero, 120 500, Cugallunet.

1 ídem, 221, norte Barberroes.

1 ternera, 135, Antonio Palliser (Mercadada).

1 carnero, 14, Binimellar Nou (idem).

1 ídem, 10 000, Llurich Nou (id.).

3 ídem, 54 500, Aigendar del señor Gomila.

1 ídem, 24 500, Binisafas de Antonio.

3 ídem, 35, Binisafas.

2 ídem, 88, norte del señor Lafuente.

1 ídem, 23, Turnell del señor Vilego.

2 id., 25 500, Escallier.

2 cabras, 21, R. fal Vey.

11 cerdos, 873.

Recaudado por concepto de consumos los días que se expresan:

Table with 2 columns: Día and Pesetas. Values include 773 24, 68 60, 1112 21, etc.

«Standart» y polvos Doctor Jaime. CASA BUENAVENTURA

Imp. de M. Sitges, Mahón.